
Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg 18.12.2023
Stadtvertretung

Niederschrift

über die 37. Sitzung der Stadtvertretung am Donnerstag, 14.12.2023

Sitzungsort:
Neubrandenburg, Haus der Kultur und Bildung, Sitzungssaal, Marktplatz 1

Beginn: 15:00 Uhr Ende: 17:25 Uhr

Unterbrechung: 17:00 Uhr bis 17:05 Uhr
17:20 Uhr bis 17:23 Uhr

Anwesenheit: Soll 43 Mitglieder der Stadtvertretung
Ist 29 Mitglieder der Stadtvertretung
67,44 %

Entschuldigt: Ratsfrau Feucht
Ratsherr Fink
Ratsherr Gille
Ratsherr Kowalick
Ratsherr Kuhnert
Ratsherr Lange
Ratsfrau Schöler
Ratsherr Schwanke
Ratsherr Stieber
Ratsfrau Strelow
Ratsfrau Wegner

Unentschuldigt: Ratsfrau Kanew
Ratsherr Prof. Dr. Freigang

Anwesenheit des Oberbürgermeisters und der Stellvertreter:
HerrWitt, Oberbürgermeister
Herr Modemann, Beigeordneter und 1. Stellvertreter des Oberbürgermeisters

Entschuldigt: Herr Kuhnert, Stadtpräsident
(Vertretung und Sitzungsleitung durch Ratsherrn Prof. Dr. Oppermann)
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Öffentlicher Teil

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann, eröffnet die 37. Sitzung der Stadtvertretung und begrüßt
die Mitglieder der Stadtvertretung, den Oberbürgermeister sowie die anwesenden Gäste.

Er informiert, dass ihm eine Absichtserklärung des NDR vorliegt, während der
Stadtvertretersitzung zu filmen. Unter vorheriger Herstellung der Nichtöffentlichkeit wird über
die Absicht abgestimmt.

Abstimmungsergebnis: Den Filmaufnahmen wird mehrheitlich zugestimmt.

Keine Wortmeldungen.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann, stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung fest
(Postausgang 06.12.2023). Die Anwesenheitsmehrheit wird festgestellt; die Beschlussfähigkeit
ist gegeben.

Abstimmungsergebnis: Die Niederschrift wird bei einer Enthaltung mehrheitlich bestätigt.

Keine Wortmeldungen.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann, informiert über das Ableben zweier ehemaliger Mitglieder
der Stadtvertretung Neubrandenburg – Frau Christa Grund und Herrn Dr. Otto Schulz – und
bittet um eine Gedenkminute.
Weiterhin informiert er über das halbjährliche Treffen von Seniorenbeirat, Oberbürgermeister
und stellvertretendem Stadtpräsidenten.

Ratsherr Schnell bittet um Auskunft zum sich im Rathausfoyer befindlichen Fresko bzw. zur
bisher geplanten vorgesetzten Glasvorrichtung. Nach den Einwänden der Restauratorin sei der
gefasste Beschluss nicht mehr umzusetzen.

HerrWitt, Oberbürgermeister, schlägt vor, dazu im Kulturausschuss nochmal zu informieren.

Ratsfrau Muth informiert zur 1. Neubrandenburger Kunstmesse. Sie dankt den Mitarbeitenden
der Abteilung Kultur für ihr hohes Engagement.

Ratsfrau Dr. Balschatmerkt an, dass der Standort der Bühne auf demWeberglockenmarkt von
Hortgruppen und Kindergärten als ungünstig empfunden wird. Im Gegensatz zum Standort des
letzten Jahres in der Nähe des Weihnachtsbaumes.

TOP 1 Eröffnung und Begrüßung

TOP 2 Einwohnerfragestunde

TOP 3 Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und
der Beschlussfähigkeit

TOP 4 Beschluss über die Niederschrift der 36. Sitzung der Stadtvertretung am
02.11.2023

TOP 5 Bericht des Oberbürgermeisters über wichtige Angelegenheiten der Stadt
Vorlage: INF/VII/0236

TOP 6 Informationen, Mitteilungen und Anfragen (öffentlich)
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HerrWitt informiert zu den Themen:

1. Honorarkonsulat der Republik Österreich in Mecklenburg-Vorpommern ist
wiederbesetzt.

2. Verschmelzung der Gesellschaften DB Netz AG und die DB Station & Service AG zur
DB InfraGO AG.

3. Gespräch mit einem Vertreter des Eigentümers des Kaufhof-Gebäudes. Von einem
Abriss des Gebäudes werde Abstand genommen, ein Bauantrag erarbeitet.

Zur Einladung und der öffentlichen Bekanntmachung gibt es Änderungen.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann, bittet um Streichung der Beschlussvorlage BV/VII/0720
(TOP 27). Diese wird vom Einreicher zurückgezogen.

Prof. Dr. Oppermann bittet um Nachtrag eines Änderungsantrages zur Vorlage BV/VII/0724
(TOP 12), eines Änderungsblattes und eines Änderungsantrages zur Vorlage BV/VII/0648
(TOP 13) sowie eines Änderungsblattes und zweier Änderungsanträge zur Vorlage BV/VII/0616
(TOP 15).

Die Beschlussvorlagen
 BV/VII/0716 und BV/VII/0715 (TOP 15 und TOP 16) und
 BV/VII/0695, BV/VII/0694 und BV/VII/0693 (TOP 22, TOP 23 und TOP 24)

werden in verbundener Aussprache behandelt.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann lässt über die geänderte Tagesordnung abstimmen.

Abstimmungsergebnis: Die Tagesordnung wird einstimmig bestätigt.

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/09/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/10/2023

TOP 7 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung

TOP 8 Abhandlung der bestätigten Tagesordnung

TOP 9 Änderung des Beschlusses 27/16/2022 Vollständige Neubesetzung des
Ausschusses für Generationen, Bildung und Sport gemäß § 36 Abs. 1 der
Kommunalverfassung M-V
hier: Wahl eines Mitglieds in den Ausschuss für Generationen, Bildung und
Sport
Vorlage: BV/VII/0745

TOP 10 Änderung des Beschlusses STV 25/16/2022 "Vollständige Neubesetzung des
Rechnungsprüfungsausschusses
hier: Wahl eines stellvertretenden Mitglieds in den
Rechnungsprüfungsausschuss
Vorlage: BV/VII/0746
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Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/11/2023

Ratsherr Dr. Kirchhefer bringt die Vorlage ein und wirbt für eine technologieoffene Diskussion
zur Verwendung von erneuerbaren Technologien auf städtischen Gebäuden und Flächen.
Seine Fraktion macht sich den Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion teilweise zu eigen.

Punkt 1 der Beschlussvorlage bleibt unverändert.
Punkt 2 der Beschlussvorlage soll lauten:

Der Oberbürgermeister erstellt bis zum 31.03.2024 eine
Wirtschaftlichkeitsbetrachtungsanalyse für ein Referenzobjekt der Berufsfeuerwehr in der
Ziegelbergstraße 50. Der Oberbürgermeister erstellt anschließend bis zum 30.06.2024 einen
Plan, wie auf und an den geeigneten Flächen eine Nutzung durch erneuerbare Energien
realisiert wird – in Eigenregie der Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg oder in Kooperation mit
strategischen Partnerinnen (z. B. Stadtwerke Neubrandenburg, Energiegenossenschaften).
Über die Umsetzungsschritte wird jährlich im Ausschuss für Klimaschutz, Umwelt, Ordnung und
Sicherheit sowie im Betriebsausschuss berichtet.

Die von Ratsherrn Dr. Kirchhefer eingebrachten Änderungen werden dem Präsidium
übergeben.

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 13 Dafürstimmen, 12 Gegenstimmen und
1 Stimmenthaltung beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/12/2023

Ratsherr Albrecht bringt die Vorlage stellvertretend für den Einreicher, Ratsherrn Stieber, ein
und verweist auf die Planungssicherheit für alle Akteure. Hiermit erfolge eine Anpassung des
Grundsatzbeschlusses an die sich zwischenzeitlich veränderten Rahmenbedingungen.

Ratsherr Bromberger bringt den Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion ein und gibt die zu
veranschlagende Dauer europaweiter Ausschreibungen zu bedenken. Eine Festlegung von
Terminen sei daher von Bedeutung.

Ratsherr Dr. Wieland fragt, ob bisherige Planungen und Beschlüsse der Stadtvertreter
weiterverfolgt werden.
Herr Witt, Oberbürgermeister, antwortet, dass der Beschluss zum Standort sowie der
Beschluss zum Raumprogramm bestehen bleiben.

In Hinblick auf den Haushaltsausgleich spricht sich Ratsherr Mantseris gegen Festlegungen
von Terminketten gemäß dem Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion aus.

TOP 11 Änderung des Beschlusses STV 25/20/2022 "Vollständige Neubesetzung des
Kulturausschusses gemäß § 36 Abs. 1 der Kommunalverfassung M-V“; hier:
Wahl eines stellvertretenden Mitglieds in den Kulturausschuss
Vorlage: BV/VII/0747

TOP 12 Nutzung von erneuerbaren Energien auf städtischen Gebäuden und Flächen
der Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg
Vorlage: BV/VII/0724

TOP 13 Durchführung von Planungsleistungen für das Schwimmbad
Neubrandenburg, Aufnahme in den Wirtschaftsplan 2025 der
Neubrandenburger Stadtwerke
Vorlage: BV/VII/0748
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RatsfrauDr. Kuhk spricht sich für den Antrag von Ratsherr Stieber als erneutes Bekenntnis zur
Schwimmhalle aus.

Ratsherr Giermann berichtet aus den umfangreichen Abstimmungen des Ausschusses für
Generationen, Bildung, Sport mit verschiedenen Beteiligten und spricht mit dem
Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion für eine terminliche Verbindlichkeit des Projektplanes
aus.

Ratsherr Schnell merkt an, dass es derzeit kein passendes Förderprogramm gebe und
verweist auf die zeitlich begrenzte Gültigkeit von Planungen. Die Fraktion begrüßt den Antrag
von Ratsherr Stieber.

Ratsfrau Muth begrüßt den Antrag von Ratsherr Stieber.

Ratsherr Bromberger beantragt eine namentliche Abstimmung zum Änderungsantrag seiner
Fraktion.

Ratsherr Prof. Dr. Oppermann lässt über den Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion
abstimmen. Das Ergebnis der namentlichen Abstimmung wird der Niederschrift als Anlage
beigefügt.

Abstimmungsergebnis: mit 5 Dafürstimmen, 21 Gegenstimmen und 3 Stimmenthaltungen
abgelehnt.

Ratsherr Prof. Dr. Oppermann lässt über Beschlussvorlage BV/VII/0748 abstimmen.

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 27 Dafürstimmen, 1 Gegenstimme und
1 Stimmenthaltung beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/13/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/14/2023

RatsfrauMuth, Vorsitzende des Finanzausschusses, verweist auf die Deckungslücke und dem
damit nicht vorhandenen Haushaltsausgleich. Gleichzeitig müssen Stadtentwicklung und
dynamischer Haushalt mitbedacht werden. Ratsfrau Muth erläutert den vorgelegten
Haushaltsplan und betont besonders die Ausgaben für „freiwillige Leistungen“.

Ratsfrau Dr. Kuhk merkt an, dass Fördermittel des Landes einen wesentlichen Beitrag zum
Haushaltsausgleich geleistet haben, betont jedoch die Auseinandersetzung mit dem
Schuldenstand in der Kommune und die damit zusammenhängenden Maßnahmen der
Stadtvertretung zur Haushaltkonsolidierung, welche über die Vorschläge der Verwaltung
hinausgehen. Der nun vorliegende Haushalt könne den angestrebten Zustand der
Haushaltkonsolidierung nicht erreichen. Weitere Einsparpotenziale seien nur begrenzt möglich.

TOP 14 Nachtragshaushaltssatzung 2023 mit Anlagen
Vorlage: BV/VII/0733 – 1 Änderungsblatt

TOP 15 Doppischer Haushaltsplan 2024
Band 1 Haushaltssatzung und Anlagen Ergebnishaushalt/Finanzhaushalt
Band 2 Stellenplan
Band 3 Wirtschaftliche Unternehmen
Vorlage: BV/VII/0716 – 4 Änderungsblätter
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Ratsherr Mantseris bittet um Berücksichtigung der Klimaschutzfinanzierung und
Wärmeplanung.

Ratsherr Bromberger hebt die im vorliegenden Haushalt eingeplanten Investitionen in Bildung
hervor. Perspektivisch müsse in den Folgejahren in anderen Bereichen nach
Einsparpotenzialen gesucht werden.

Ratsherr Schnell dankt Bürgerinnen und Bürgern sowie Gewerbetreibenden für die Einkünfte
durch Steuerzahlungen. Die Begründung zum Änderungsantrag 1 der CDU/FDP-Fraktion hält
Ratsherr Schnell für ein falsches Signal und lehnt diesen ab. Dem Änderungsantrag 2 stimme
man zu.

Die Fraktionen betonen die Notwendigkeit von Investitionen in die Bildung und danken der
Verwaltung sowie dem Finanzausschuss für die geleistete Arbeit und gute Zusammenarbeit.

Ratsherr Gesswein bringt Änderungsanträge 1 und 2 der CDU/FDP-Fraktion ein.
Die Einnahmen aus der Erhöhung des Hebesatzes der Grundsteuer A für land- und
forstwirtschaftliche Flächen können bspw. für die Erbringung freiwilliger Leistungen zur
Verfügung stehen. Als Deckungsquelle für Ausgaben aus dem zweiten Änderungsantrag
werden die Einsparungen des ersten Änderungsantrages genannt und wirbt für Zustimmung
beider Änderungsanträge.

Ratsherr Jaschinski weist auf das der Stadtvertretung vorliegende Schreiben des
Bauernverbandes Mecklenburg-Strelitz e. V. hin. Er lehnt Änderungsantrag 2 der CDU/FDP-
Fraktion ab.

HerrWitt, Oberbürgermeister, informiert, dass ein positiver Zuwendungsbescheid in Höhe von
1,8 Millionen Euro für das Projekt NordStart NB - Bildung, Wirtschaft, Arbeit im Quartier
zugestellt wurde.

Frau Rathsack, Abteilungsleiterin Recht und Vergaben, teilt mit, dass der 2. Änderungsantrag
ohne Zustimmung zum 1. Änderungsantrag beschlossen werden könne. Es ginge nicht um eine
unterjährige zusätzliche Ausgabe, die nicht im Haushalt verankert wurde.
Die revidierte Antwort von Frau Rathsack ist der Niederschrift als Anlage beigefügt.

HerrWitt schlägt vor, als Deckungsquelle für 5.000 Euro Zuschüsse im Kulturbereich aus dem
Änderungsantrag Nr. 2 die Personaleinsparungen von 1.000.000 Euro auf 1.005.000 Euro
anzuheben.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann lässt über Änderungsantrag 1 der CDU/FDP-Fraktion
abstimmen.

Abstimmungsergebnis: mit 5 Dafürstimmen, 23 Gegenstimmen und 1 Stimmenthaltung
abgelehnt.

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann lässt über Änderungsantrag 2 der CDU/FDP-Fraktion mit
der den Personalbereich verändernden Deckungsquelle abstimmen.

Abstimmungsergebnis: mit 24 Dafürstimmen und 5 Stimmenthaltungen angenommen.

Prof. Dr. Oppermann lässt über Beschlussvorlage BV/VII/0716 abstimmen.

Abstimmungsergebnis: mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/15/2023
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Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 29 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/16/2023

Ratsfrau Dr. Kuhk ergänzt als stellvertretendes Mitglied Ratsherrn Schwanke.

Ratsherr Schnell meldet als stellvertretendes Mitglied Ratsherrn Kracht.

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 28 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/17/2023

Ratsherr Dr. Kirchhefer erkundigt sich nach finanziellen Auswirkungen der angepassten
Verträge zwischen den Neubrandenburger Stadtwerken und der Flughafen Neubrandenburg-
Trollenhagen GmbH.
OberbürgermeisterWitt antwortet, dass es lediglich in der Verrechnung zwischen den beiden
Gesellschaften Veränderungen geben wird.

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 26 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/18/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 27 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/19/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 28 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/20/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 28 Dafürstimmen beschlossen.
Beschlussnummer: STV 37/21/2023

TOP 16 Doppischer Haushaltsplan 2024 - Band 4 Städtebauliches Sondervermögen
Vorlage: BV/VII/0715 - Änderungsblätter

TOP 17 Wahl der Mitglieder eines zeitweiligen Ausschusses zur Findung eines
Geschäftsführers/einer Geschäftsführerin in kommunalen Unternehmen der
Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg
Vorlage: BV/VII/0731

TOP 18 Bestellung von Geschäftsführern der Flughafen Neubrandenburg-
Trollenhagen GmbH
Vorlage: BV/VII/0732

TOP 19 Annahme einer Geldzuwendung von der Arbeitsgemeinschaft Fünfeichen -
Geldzuwendung für die Sanierung der Zuwegung der Gedenkstätte
Fünfeichen
Vorlage: BV/VII/0712

TOP 20 Annahme einer Spende von der Schutzgemeinschaft Deutscher Wald -
Landesverband Mecklenburg-Vorpommern e. V. - Geldspende für die
Pflanzung und Pflege von 1.500 Bäumen innerhalb der Liegenschaft
Nettelkuhl (Datzeberg)
Vorlage: BV/VII/0721

TOP 21 Bestätigung und Umsetzung des Brandschutzbedarfsplanes
Vorlage: BV/VII/0725



8

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 23 Dafürstimmen, 4 Gegenstimmen und
1 Stimmenthaltung beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/22/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 25 Dafürstimmen und 4 Gegenstimmen
beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/23/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 25 Dafürstimmen und 4 Gegenstimmen
beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/24/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 27 Dafürstimmen, 1 Gegenstimme und
1 Stimmenthaltung beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/25/2023

Abstimmungsergebnis: Die Vorlage wird mit 27 Dafürstimmen, 1 Gegenstimme und
1 Stimmenthaltung beschlossen.

Beschlussnummer: STV 37/26/2023

Sitzungsleiter Prof. Dr. Oppermann räumt eine Pause von 5 Minuten ein.

Es folgt ein nichtöffentlicher Teil.

gez. Prof. Dr. Roman F. Oppermann gez. Heike Witt
Stellvertreter des Stadtpräsidenten Protokoll

TOP 22 Gebührenkalkulation zur Friedhofsgebührensatzung der Vier-Tore-Stadt
Neubrandenburg
Vorlage: BV/VII/0695

TOP 23 Friedhofsgebührensatzung der Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg
Vorlage: BV/VII/0694

TOP 24 Satzung der Vier-Tore-Stadt Neubrandenburg für die kommunalen Friedhöfe
(Friedhofssatzung)
Vorlage: BV/VII/0693

TOP 25 Beschluss über die Kostenspaltung zur Erhebung von
Erschließungsbeiträgen für die Teileinrichtungen Fahrbahn, Gehweg und
Straßenentwässerung der Bassower Straße
Vorlage: BV/VII/0718

TOP 26 Beschluss über die Kostenspaltung zur Erhebung von
Erschließungsbeiträgen für die Teileinrichtungen Fahrbahn, Gehweg und
Straßenentwässerung der Sadelkower Straße
Vorlage: BV/VII/0719


